
市政に関する地域座談会実施報告書 

 

開 催 日 時 平成２２年９月２２日（水）午後７時３０分～午後９時１０分 

会   場 曙町公民館 出 席 者 数 
  ２３ 人 

(男１５・女８) 

地域座談会の内容（市長講話・質疑応答の内容等） 

【市長講話】 
    地域座談会の趣旨や経過について説明後、資料に基づき第 5次振興計

画見直しの背景、計画の主眼及び目指す方向、さらには地域福祉計画の

策定、少子化対策、財政状況等について講話 
 
【質疑・応答】 
１ 課題への対応等について 
     小学生医療の無料化、中学校給食の実施に向けた取組み、最上川緑

地公園グランドの整備、通称鯉屋道路への避難所設置、私道除雪申請

手続きの改善などへの迅速な対応に感謝。 
 
２ 要介護者の情報等について 
（質問） 当地区では自主防災組織を作ったが、市では寝たきりの方の情報は

把握しているのか。また、災害時要援護者個別避難支援計画を策定し

ているが、寝たきりの方等の情報は提供してもらえるのか。 
（回答） 災害時に、寝たきりの方等介護が必要な方への支援・対応をするた

めに、Ｈ２０から個別避難支援プランに登録してもらっています。（現

在約 720名） 
個人情報ですので、どなたにも公開できるものではないですが、い

ざという時に、町会や消防、自主防災組織等には提供できますので、

登録者の避難誘導や安否確認のために必要なときには活用していただ

きたい。 
 
３ 学校の統廃合、給食費の未納について 
（質問） 

① 本市では、小中学校の統廃合計画はあるのか。 
② 学校給食費の未納はあるのか。都会では、管理職が立て替えたり、

学校の予備費で対応しているところもあると聞くが本市ではどうし

ているのか。 
（学校に対する）補助制度はないのか。また、子ども手当てから天引

きはできないのか。 



（回答）① 中学校についてはありません。小学校については、田代小学校が

平成２５年３月をもって廃校となり、白岩小学校に統合されること

で地域との合意ができております。校舎のその後の活用等について

は、現在地域との話し合いが行われています。 
幸生小学校については、「今後の子ども達の教育をどうするのか」

という観点から地域との話し合いを進めております。 
② 現在、小学校では３世帯、５名の未納があります。これらに対す

る立て替え等はしておらず、納めていただけるよう粘り強くお願いを

しております。 
これに対する直接的な補助制度は、現在のところありません。経済

的な理由で納められない世帯については、生活保護制度や就学援助制

度があります。 
また、子ども手当からの天引きについては、現在のところ難しい状

況です。 
 
４ がん検診の無料クーポン券について 
（質問） 酒田市（H９）や庄内町（今年）では、４０、４５、５０、５５、

６０歳の節目の住民に、がん検診の無料クーポン券を配っていると聞

くが、本市ではどうか。 
（回答） 生活習慣病の予防には、早期発見・早期治療が肝要であり、検診の

充実が大切です。このため、料金をできるだけ低く設定し、受けやす

い環境づくりに努めております。検診は、医療のトータルコストを抑

えるための初期投資ですので、今後さらに検診を充実していくため、

ご質問のようなことも検討してまいりたいと思います。 
 
５ 通学路の横断歩道について 
（要望） 県道皿沼河北線のまる吉そばやとマツダ自動車の間の横断歩道につ

いて、朝の登校時間帯は「島方面から来る小学校児童の集団」と「中

学校に向かう中学生の自転車」、さらには「通勤の自動車」が交差し、

非常に混雑するため流れが悪く、危険である。現在の横断歩道の脇に

「自転車専用レーン」を設けてもらいたい。 
（回答） 県や警察に話をしておきます。 
 
６ 南部地区公民館の機能等について 
（意見・要望） 

① 南部地区公民館は、いろいろな市の行政情報を地区に流す機 能を
果たすべきではないか。一つの例として、先般、地区の運動会が今

年はじめて最上川緑地公園グランドで行われたが、その場所さえわ

からない人が多数いた。地区公民館から情報を流してもらえたら良

かった。 



② 毎週南部地区公民館を利用しているが、冬に灯油が無かったり、夏

に冷房が効かなかったりすることが度々あった。管理を徹底して欲し

い。 
（回答） 

① 地区公民館は、社会教育施設たる公民館としての機能ばかりでな

く、地域情報センターとしての機能を持たせるという考え方もありま

す。山形市や天童市の例なども参考にしながら、今後の地区公民館の

あり方について研究して行きたいと思います。 
② 公民館は地域の拠点であり、まちづくりのために充実していく必要

があります。お話があったことは、教育委員会を通じてすぐに伝えま

す。 
 
７ 高齢化対策について 
（意見・要望） 

① 高齢者（６０代）の能力を活用する方法をどのように考えているの
か。 

② 今後の高齢化の予測はどうなっているのか。 
③ 施設はできるだけ作らないで高齢社会に対応する方法を望む。元気
な人は働くなどして、体を動かし、介護を受けないようにすべきで

はないか。 
（回答） 

① 高齢者の経験、ノウハウを社会貢献という形で活かしてもらうこと
は大切なことであり、来年あたりから希望者を募り活躍してもらえ

る場を何とか作っていきたいと考えております。（若年者と競合しな

いよう仕事の種類に配慮して） 
② 今後益々高齢化が進行し、要介護者も増えてくることが予想されま
す。特老５０床、グループホーム９床が増床される計画だが、それ

でも将来は不足することが予測されますので、さらに増やすことも

考えなければならないと思っております。 
③ 在宅サービスの充実、ふれあいサロンの充実など介護予防、生きが
いづくりの充実などに努めて参ります。それらの対策を講じつつ、

必要な施設の整備も図っていかなければならないと考えておりま

す。 
 

８ 通学路への街路灯設置について 
（要望） 陵南中学校への通学の際通っている高速道路脇の道が狭くて暗い。

不審者が出たこともある。街路灯を増設し、明るくして欲しい。また、

自転車用のレーンを設けるなど車道と区分するようにして欲しい。 
（回答） 不審者の問題も出ているので、市としてもなすべき事はしていかな

ければならないと思います。地域の皆さんとも相談しながら対策を研



究してまいります。 
 
※学校では、安全な幹線道路を通るよう指導しており、そのことからすれ

ば曙町地区の生徒は、県道皿沼河北線を通り、石山鉄工所（栄町）を左折す

ることになる。 
 
９ 困りごとについて 
（相談） 曙町公民館前の私道（沿線５人の共有）について、沿線住民の車の

路上駐車や屋根からの落雪などに関わって相談者と近隣住民とのトラ

ブルがある。解決方法について市民生活課にも相談したところ、「調停」

という方法がある旨助言をもらっているが、近隣の同意を得ることが

難しく、その対応について相談したい。 
 
（回答） いい方法があれば、後日担当課よりお示ししたいと思います。 
 
後日に回答した事項等 

○南部地区公民館の機能等について 

 

①  南部地区公民館は、いろいろな市の行政情報を地区に流す機能を果たすべ

きでないか。一つの例として、先般、地区の運動会が今年はじめて最上川緑

地公園グラウンドで行われたが、その場所さえわからない人が多数いた。地

区公民館から情報を流してもらえたらよかった。 

 

【生涯学習スポーツ振興課】 

＜回答＞ 

今後、主催者の体育協会などと協議しながら、よりよい情報の提供に努めて

まいります。 

 

②  毎週南部地区公民館を利用しているが、冬に灯油が無かったり、夏に冷房

が効かなかったりすることが度々あった。管理を徹底して欲しい。 

 

【生涯学習スポーツ振興課】 

 

＜回答＞ 

施設の点検管理は、今後十分留意し、対応をしてまいります。 

 

 

 


